
張海波：港資加速威海發展
港區全國政協委員考察團23日赴威海考

察，委員們深入車間，了解金槍魚、魷
魚、海參等海產品從捕撈、冷藏、加工到
銷售的全產業鏈過程。在當日召開的情況
說明會上，威海市委副書記、市長張海波
表示，改革開放以來，威海和香港一直保
持着密切的經貿往來，香港是威海的第一
大投資來源地，去年港資佔到全市實際利
用外資的53.6%，一批港資企業在威海實
現了快速發展。

兩地優勢互補 推海洋服務業
張海波表示，海洋金融、涉海商務是未

來海洋經濟發展的重要方向，這兩個產業
是威海的弱項，但卻是香港的優勢所在，
希望與香港加強相關領域的合作，取長補
短，推動海洋服務業實現新的突破。
全國政協常委、世茂集團董事局主席許榮

茂表示，威海的環境優越，交通便利，但其

旅遊知名度和資源匹配還不夠。威海的環保
指數、海水清潔度、氣候條件都很好，完全
有條件把文化旅遊和康養產業做好做大。
「我也看到了這塊寶地，目前已經開始洽談
在當地的合作項目。」
他說，香港在海洋金融、涉海商務方面

有獨特的優勢，威海在發展海洋經濟方面
可以借鑒香港經驗。
香港是一個極大的消費市場，海產品來自

世界各地，威海應提高在香港的市場佔有率，
把威海所需、香港所長結合起來，推動威海
的企業走出去。
從事金融投資的全國政協委員魏明德表

示，看到威海的海洋經濟發展感到大開眼
界。他認為應鼓勵更多的威海企業到海外
上市，上市後，也要注重投資者關係管理
和後續工作。要做好國際學校、醫院等配
套，努力吸引國際投資人，加強威海的國
際化。 ■香港文匯報記者 王曉雪

「派位租盤」搶手 呃教局涉詐騙
名校網劏房業主教路避抽查 法律界：罪成可囚14年
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41校網涵蓋九龍城及九龍塘，區內名校雲集，喇沙小學、拔萃小學及瑪利諾修院學校（小學部）
等，每間也名人輩出，所以每年俗稱「大抽獎」的小一
統一派位，都吸引大批家長替子女報讀。
居於該區的家庭參加「大抽獎」較有着數，故最近在

租屋網湧現大批標榜屬名校網的套房或劏房出租，不少
租盤廣告也打着：「業主盤，41校網，全新裝修，出租
套房，月租3,800」作招徠。對於不少跨區家長來說，
這些租金算是可負擔範圍，搶租情況激烈。
本報記者日前就以家長身份直擊其中兩個位於名校網
的劏房租盤，在九龍城侯王道將單位「一劏四」出租的
業主劉女士催促說：「要租就要快，下午已經有經紀趕
住帶客上來睇盤，這兒只剩一間劏房！」
她及丈夫坦言，該單位最近重新裝修出租，4間劏房
中只餘下1間，由於租金僅3,800元，「要租趁手」，
租約為期一年。現場所見，該套房只約80平方呎，僅
可擺放一張單人「碌架床」，旁邊就是廚房及洗手間。

住客代收學校信件
「這裡的名校多，好多人搶住租，如果你不住這裡，

可以擺雜物。」其丈夫則向記者教路，可把租約「打釐
印」當作住址證明作為申請派位之用，「200多元打個
釐印，校務處就會承認，必要時水電錶可以轉做你個
名，我們會全力配合你去報學校。」當記者稱擔心無人
收入讀通知信時，劉稱該單位會有其他女住客代為收
信，各人可自行領取，着記者不用擔心錯過學校信件。
另一個同屬41校網的聯合道劏房租盤，有代理負責
出租，女地產經紀向記者表示，今年不少家長較往年提
早查詢九龍城租盤，這類平價盤非常搶手。
她推介的聯合道舊樓劏房面積約80平方呎，月租

3,800元，附有洗手間及信箱收信，租約為期一年。該
名經紀坦言，不少租這類「派位租盤」的家長把租約打
釐印當作住址證明，沒有在上址居住，更謂不用擔心會
被揭發。

若揭發子女學位被取消
不過，執業大律師龔靜儀表示，用這些方便報讀小
學，有機會觸犯串謀詐騙罪，最高刑罰為入獄14年。
教育局發言人亦提醒，所有申請小一入學統籌辦法的家
長，均須在申請表上作出聲明並簽署作實，確認表格內
的資料正確無訛。
若家長被發現以虛假住址獲取學位，其子女的小一入

學申請將會作廢，獲派的學位會被取消。局方設有查核
機制及加強抽查工作，並鼓勵市民舉報懷疑個案，會按
既定程序徹查。
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踏入6月，不少望子成龍的家

長進入「作戰」狀態，籌謀為子

女於下學年度入讀41校網內的

名校小學。部分人不惜月花數千元租用該校

網內劏房單位，以獲得住址證明，穩奪統一

派位的「入場券」。這些「派位租盤」的搶

租潮今年更提早湧現，月租三千多元僅80平

方呎的租盤也「爭崩頭」。本報記者更放蛇

直擊業主及地產代理為做成交易，教唆呃教

育局三招，包括將租約打釐印、業主代收

信，以及將水電錶轉名，避免該局抽查。法

律界人士則提醒，相關方法或涉詐騙罪，勿

以身試法。

■圖／文：香港文匯報專題組

虛報住址投訴個案
年度 證實個案
2019年度 6(截至6月中為止)

2018年度 23

2017年度 24

■資料來源：教育局

小一派位機制統稱為「小一入學統
籌辦法」，無論是官立或資助小學均
透過此機制收生，家長在每年9月領
取申請表，可透過「自行分配學位階
段」向一間不受校網限制的小學遞交
申請表，結果於每年11月公佈。如學
童在此階段不獲分配學位，會進入較
受校網限制的「統一派位階段」，每
年1月辦理選校手續，6月初公佈「大
抽獎」派位結果。
為爭取「大抽獎」入場券，家長們

各出其謀，手法也豐儉由人，經濟能
力低的家長租劏房的同時，也有不少
中產及新來港中產家長，在「大抽
獎」前一年租住鄰近名校的傳統豪
宅。因此，每到6月本港四大名校
網，包括九龍41校網及34校網，以及
港島11校網及12校網的傳統豪宅租
盤，也會非常搶手。
美聯物業住宅部行政總裁布少明表

示，相較各大名校網，以九龍塘傳統
豪宅租盤最為搶手，該處租盤面積主

要為800至千多平方呎，租金約3萬元
至5萬多元，在暑假前後租金會微升
10%，惟依然非常吃香，因盤源少，
不少家長很早已向地產代理查詢，當
獲知有新租盤出現，會未睇盤即租
住。
而今年情況與往年相若，甚至有家

長早於4月已向地產代理查詢租盤情
況。不過，他坦言，部分家長會在
「大抽獎」落空後，就會搬離豪宅
區。

本身是香港教育工作者聯會黃
楚標學校校長的教聯會主席黃錦
良表示，現時小一入學機制分為
「自行分配學位」及「統一派
位」兩個階段。在自行分配學位
階段，家長需向學校出示不限於
水電煤單據的住址證明，惟學校
在收到有關文件後，一般不會審
查住址的真偽；而在俗稱「大抽
獎」的「統一派位」公佈結果
後，學校亦不會再抽查學生住
址。
「學校相信家長所提供的資料

是正確的。」黃指，由於教統局
設有機制去核實學童的住址證
明，故學校不會在這方面再進行
抽查。而且，除了「跨境潮」時
北區曾出現較多虛報地址事件
外，其餘時間則不多見。
想令子女成功入讀心儀學校，

除了住在名校網外，入學面試亦
是重要一環。黃提醒，無論是家
長或學生，面試所穿戴的服裝需
予人端莊、平實之感。面試時，
校方會留意學生臨場表現，如談
吐、個人修養等細節；校方同時
希望透過面試，了解家長與學校
是否能夠做到家校合作。反之，
校方不會過度重視學生的個人履
歷（Portfolio）。

爭「大抽獎」入場券 鄰近豪宅租升一成
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◀考察團在中集來福士碼
頭考察。
香港文匯報記者王曉雪 攝

▲全國政協副主席梁振英和委員們
紛紛拍攝月亮魚。

香港文匯報記者王曉雪 攝

考察加工集散地 委員讚魯潛力大
香港文匯報訊（記者 王曉雪 煙台報

道）22日，港區全國政協委員考察團一行在
山東煙台開展調研，先後來到中集來福士海
洋工程有限公司煙台基地，深入了解全球最
大、鑽井深度最深的半潛式海上鑽井平台；
在山東省中魯遠洋（煙台）食品有限公司
（中國金槍魚交易中心）和煙台海中寶海產
品交易中心等地，親身感受全國最大的金槍
魚加工銷售基地及世界最大的海參集散中
心。委員們表示，通過考察看到了國家強大
的國力和先進的技術，山東在海洋產業方面
潛力巨大，期待未來的合作範圍更加廣闊。
在中集來福士海洋工程有限公司煙台基
地，考察團看到了公司設計建造的「藍鯨一
號」，這是全球最大、鑽井深度最深的半潛
式海上鑽井平台，創造了可燃冰開採時間和
產量兩項世界紀錄。擁有世界最大、保持健
力士紀錄的兩萬噸吊機「泰山」號，已交付
深水半潛式平台佔國內市場的80%、全球的
25%。
在考察過程中，自升式多功能海洋牧場平

台引起了考察團的關注，它由4條圓柱形樁
腿及液壓插銷式升降系統實現平台升降功
能，通過風能、太陽能綠色能源進行供電。
集海洋監測、養殖看護、安全環保、補給加
工、休閒垂釣、旅遊觀光等6大功能於一
體。

梁振英信兩地合作愈來愈廣
全國政協副主席梁振英表示，香港與山東

的合作應不僅限於傳統項目，海洋牧場就是
一個很好的項目，很有發展潛力。這次的考
察團裡有很多企業家，相信未來的合作範圍
會愈來愈廣。
全國政協委員陳卓禧則對「藍鯨一號」讚

不絕口。他說，中國是一個海洋大國，海域
很遼闊，從經濟、民生和安全的角度來講，
與海洋有關的產業發展是非常重要的。「藍
鯨一號」已經是世界最先進的鑽井平台，以
及開採石油等平台都是世界領先水平，這也
說明了我們國家強大的國力。
山東省中魯遠洋（煙台）食品有限公司

（中國金槍魚交易中心）是全國最大的集金
槍魚冷藏、加工、批發、零售及物流配送於
一體的加工銷售基地，展示廳裡擺放着冷凍
大目金槍魚、黃鰭金槍魚、藍鰭、月亮魚
等，梁振英和委員們紛紛拿出手機拍照。
金槍魚的捕撈也讓陳卓禧充滿興趣，「香

港人也很喜歡吃魚生，這次考察看到了金槍
魚捕撈背後的故事，回去後可以跟香港的學
生、年輕人講一講，是很有意義的。」

張學修冀更多山東產品來港
全國政協委員張學修認為，山東的海洋資

源很豐富，海洋產業的規劃和發展也非常
好，已經形成了一個產業鏈。「山東每年都
會到香港招商，我認為當地比較重視項目的
招商引資，但缺乏對產品的輸送。」
張學修表示，山東和香港有很多合作機會，

目前香港的產品多來自加拿大、澳洲等國家，
這方面有很大的發展空間，希望未來在香港與
煙台、威海、青島之間的合作往來過程中，能
夠有更多山東的產品進入香港。

煙台市委書記張術平在此前召開的情況
介紹會上表示，這次考察團中的許多知名
企業家，在煙台都有投資，為煙台的經濟
社會發展作出了重要貢獻。「去年底，我
帶領煙台代表團參加了『香港山東周』活
動，會見了光大國際、保利協鑫天然氣、
恒大旅遊、中信泰富等知名公司的企業
家，就加強各領域合作達成了廣泛共識，
簽約重點項目26個、總投資154億美元，
這些大項目好項目必將為煙台加快新舊動
能轉換、實現高質量發展注入強勁新動
力。」
張術平說，港區全國政協委員智力密

集、見多識廣、人脈豐富，擁有很高的國
際視野、開放思維和卓越智慧。「我們期
待和希望各位委員，一如既往地給予煙台
更多指導、支持和幫助，多為我們提供真

知灼見和錦囊妙計。」

許榮茂：有當「店小二」意識
全國政協常委、世茂集團董事局主席許榮

茂表示，煙台山清水秀，氣候宜人，這裡的
歷史文化底蘊深厚，特別是服務意識很強，
有當「店小二」的意識，所以在這裡經商，
投資興業都是一個好地方。世茂多年前就看
上煙台這個地方，目前煙台的第一高樓也是
世茂建造的。「我們正在加大對煙台的投資
力度，正在談的有鄉村振興項目、文化旅遊
項目和醫養健康項目，希望全方位多方面地
參與煙台的經濟建設。」
他說，煙台這些年的變化很大，市場空

間也很大，我們可以把自己的優勢和煙台
的優勢結合在一起，創造一些更輝煌的業
績。 ■香港文匯報記者 王曉雪

張術平：投資煙台注新動力

▲41 校網除
了有傳統豪宅
外，亦有不少
舊樓出租。

■地產經紀指不少家長比往年更早詢問九
龍城租盤，建議租用聯合道劏房報學校。

▶在侯王道的出
租劏房僅約80平
方呎，只可擺放
一張單人碌架
床。

■劏房業主表示，可更改水電錶的登
記人名稱，配合租戶申請學校需要。


